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◆品质是企业赖以生存和
发展的根本、命脉、基石，是企业
存在的理由。一个不注重品质
的企业，是无源之水，无本之木，
注定没有未来。“品质生活到永
远”是正商一以贯之的追求，今
年是正商的品质提升年，这是一
场在激烈的市场竞争中，攸关企
业生死存亡的革命，是关系到正
商能否稳健发展、基业常青、成
为百年企业的战略选择，更是在
建设美丽中原、美丽郑州,实现中
原梦、郑州梦、全力推进新型城
镇化大潮中正商发展的必由之
路。

◆提升品质是一个系统工
程，我们不仅要做品质正商，更
应做责任正商，这就要求每个正
商人要有责任心，要有良心，要
对得起业主，特别是对得起我们
这个地球村的资源。整个地球
村的资源并不是很丰厚的，必须
珍惜资源。做一个精品和做一
个一般的产品对城市、对土地、
对社会、对客户而言大不一样。
做一个精品是对这个地球村的
贡献，做一个一般的产品就是一
个平庸的东西，做一个有瑕疵的
次品，甚至是做成一个垃圾，那
就是犯罪！

◆整改缺陷，你最多多费劲
几天，而业主却是要用一百年的！

◆任何一个成功的企业家
都是一个伟大的检讨者。我们
要提升正商的建造品质、服务品
质、邻里品质，不是对过去正商
品质的否定，更不意味着正商过
去不注重品质，而是企业发展到
如今这个阶段、这个水平、年销
售额即将达到百亿规模时候的
一种清醒的自觉，更是面向未来
的一种超越，如同火中的凤凰，
引火自焚，复从火中获得新生，
鲜活华美，获得永生。

◆正商人应该永远记住：在
某个高度之上，就没有风雨云
层。如果你的心灵被云翳遮蔽，
那是因为你的心灵飞翔得还不够
高远。正商人不要居功自傲于过
去的业绩，也不要沾沾自喜于区
域领先，我们是要与国内一线城
市的知名房企、与全国一线品牌
房企，与国内最顶级的最优秀的
企业和项目比，与全球代表性的
标杆项目比，这样你就会发现巨
大差距，你就会知耻而后勇，你就
会有前行的动力和源泉。

党的十八大首提建设“美
丽中国”，今年的全国“两会”上
习近平主席深情寄望“中国
梦”，刚刚闭幕的党的十八大三
中全会绘就了全面深化改革的
宏伟蓝图。作为中国人口第一
大省的河南，中原经济区、航空
港区上升为国家战略风鹏正
举、扬帆进击，中原美丽则中国
美丽十有其一，实现中原梦则
一亿多河南人民人生精彩梦想
成真。

在郑州，有这样一家房地
产企业，18年如一日，植根郑州
沃土，稳健前行，走正道，做正
人，行正商，连年开发规模、销
售额、销售面积、纳税额均位居
河南省前列，是河南省房地产
业商会会长单位，跻身中国房
地产名企 50强、中国房地产综
合实力百强企业。2010年，荣
膺享有中国房地产业鲁班奖盛
誉的“广厦奖”。时至今日，已
成功开发 40多个楼盘、建造广
厦万间，为 6万个家庭、20多万
业主缔造了品质人居生活，入
住人口规模相当于一座小型城
市。今年，该企业更是在郑州、
青岛、海南、洛阳、新乡、信阳六
城同开 20余个楼盘，销售额有
望达到百亿，跨入“百亿俱乐
部”。

众所周知，这家企业就是
正商地产，一个在郑州家喻户
晓、妇孺皆知的企业。建设美
丽中原，实现中原梦，人人有
责，植根本土的正商地产更是
重任在肩责无旁贷。“志在成为
中国成长性最优的房地产企
业”、“品质生活到永远”是正商
的 愿 景 和 理 念 ，更 是“ 正 商
梦”。在郑州街头，随便偶遇一
个路人，提及正商，不是正商的
业主，便是有亲朋好友住在正
商开发的楼盘、小区中，正商，
已经与郑州血肉相连、血脉相
通、水乳交融、密不可分，成为
郑州房地产开发行业的一面旗
帜，一个标杆，一种象征。

在正商地产吹响品质提升
号角之际，一向鲜对媒体的张
敬国，一改平日的低调和内敛，
欣然接受了本报的独家专访，
但对记者“约法三章”：一是不
要将笔触对准他个人；二是不
写正商过去的业绩；三是不拍
照。两个多小时的对座叙谈，
这位已然登上泰山南天门、驾
驭着郑州地产企业航母的正商
地产总裁，没有对记者如数家
珍于正商的土地储备之多，在
建、在售项目之众，没有津津乐
道于正商的开发量、销售额，没
有止步驻足于政府肯定、媒体
美誉、业界称道、业主满意，而
是以“归零”的心态，以面向未
来的超越意识和忧患意识，以
仰望全球、比肩国内一线城市
的视野，出言必称：品质提升，
品质提升，还是品质提升——

企业如同攀登泰山，经过一
路跋涉，已然到达南天门，仍需
一鼓作气，向着泰山极顶——玉
皇顶进发，方能领略“会当凌绝
顶，一览众山小”的豪迈。

企业亦如一条大河，虽然
九曲回肠，虽然百折不回，虽然
万涓成水，但是青山遮不住，毕
竟东流去，终归百川归海，有容
乃大。

2007 年元旦伊始，中国房
地产领军企业万科启动了“归
零行动”，王石在元旦献辞中提
出了“万象更新 美好明天”的万
科“归零行动”动员令。

“归零”不是退缩，不是畏
葸，不是裹足，不是止步，不是
反顾，不是徘徊，不是踌躇，“归
零”是前行，是进取，是升华，是
超越，是完善，是未来，是卧倒
之后的射击，是收紧拳头后的
出手，是清杯后的丰盈，是大舍
后的大得。风物长宜放眼亮，

“归零”之后天地宽。
在正商地产，今年国庆期

间也开展了类似万科“归零行
动”的品质提升动员大会，正式
吹响了正商品质提升的号角。
今年国庆七天长假，正商地产
的管理层只休息了三天，另外
四天假期是全员参与正商地产
品质提升动员大会，正商内部
称之为“头脑风暴会”。会议的
召集人和主持人是张敬国，参
加的人员是各中心、各项目公
司的经理级以上人员，列席会
议的还有正商地产的销售代理
公司恒辉和易居中国的负责人
以及相关合作机构的代表。

之所以称之为“头脑风暴
会”，是因为会议采取的是批评
和自我批评相结合的形式，重
点围绕正商地产建造品质与服
务品质、邻里品质如何提升的
议题，大到项目的规划设计、景
观营造、产品系列以及国内外
顶级规划设计机构、品牌顾问
机构、管理咨询机构的整合和
引入；中到公司办公区域的整
洁、销售案场的景观示范区、样
板区的美化、营销创新；小到地
下车库的通风、防滑，入户大堂
吊顶、电梯间以及走廊裸露管
线的包装，可谓事无巨细，皆为
议题，知无不言，言无不尽。每
位与会者都可以畅所欲言，各
抒己见，既可以“大刀向自己头
上砍去”、“手术刀对准自己”，
查找自身差距与不足，提出整
改思路，限期落到实处，也可以
向以张敬国为首的公司高管层

“开炮”，不留情面，直言相谏。
正商地产分管招采中心和营销
中心的副总裁张国强事后向记
者表示，在“头脑风暴会”上，他

就 向 张 敬 国 大 胆 地“ 开 了 一
炮”：“张总这次是痛下决心提
升品质，希望不是一阵风，不是
三分钟热度，而要持久、长期的
坚持下去，作为企业发展的一
个长久战略坚守到底。”张敬国
闻听，当场表示虚心听取，并公
开承诺这项行动咬定青山不放
松。

在 10月８日的动员大会总
结会上，张敬国作了《坚定信
念，坚决将正商品质提升上去》
的讲话。在讲话中，张敬国首
先坦承己见：通过几天来对现
存问题的查找，通过与国内一
线城市的代表性标杆性项目比
较，甚至与郑州近年来新开发
的一些项目对比，我们都存在
着一定的差距，所以品质提升
任重道远，绝非一蹴而就，更不
可能毕其功于一役，必须打一
场持久战。我们现在亟待提升
的是建造品质和服务品质，这
些问题我们说了很久，但一直
挂在口头上，未落实到位。必
须清醒地看到，在产品规划设
计、工程质量管理、销售案场管
理、物业服务等方面，我们需要
提升的空间很大。同时，在讲
话中，张敬国还寄望所有正商
人，本着对城市、对土地、对客
户、对资源、对未来负责的态
度，守土有责，从自身做起，切
实付诸行动，真正将品质提升
变成一种自觉，一种责任。他
谆谆告诫与会人员，如果不提
升品质，就对不起自己的良心，
对不起自己的工资，对不起业
主，也是对资源的浪费，正商将
会在城市化大潮中、在激烈的
市场竞争中面临生存危机。

在讲话的最后，张敬国动
之以情、裸露心声，令在座的每
一位正商地产人悄然动容：“提
高品质是正商下一步发展的重
点，也是正商生死存亡的大问
题，还是我们正商在整个中国
城市化进程中能够持续发展、
能够不慢于行业发展平均速度
的最基本要求。如果品质提升
不上去，我们就会被这个行业
所淘汰，这绝对不是危言耸听，
这是惧者生存。所以提升品质
事关每一个正商的人荣誉和使
命，在提高正商品质的的重任
中，每个人都要担起重任，都应
有紧迫感。我们现在面临一个
前所未有的发展机遇，我们要

抢抓机遇，所以我们正商人要
有一种志气，要敢于竞争，敢于
承担责任，为正商下一步发展
都尽一份力，共同创造一个品
质的正商，一个使客户满意的
正商，一个使我们在座的每一
位值得骄傲的正商！没有这样
一个令人骄傲的正商，你们各
位就像没有娘的孩子一样，那
才是正商的耻辱。”

采访中，谈及此次“头脑风
暴会”的初衷，张敬国坦言相
告：“一是基于一种内省精神。
古人讲求内省，故有‘每日三省
吾身’的古训；鲁迅先生说过：
我的确时时解剖别人，然而更
多的是更无情面地解剖我自
己。法国大作家罗曼罗兰有一
句名言，我引以为座右铭：苦斗
了十年，对抗着自己，不把自己
当做敌人，怎能取得胜利？战
胜自己，固然需要勇气，但更多
的是一种信心，一种气度，一种
胸襟，一种格局。”

“正商发展到今天，如同登
泰山到了南天门，如何向玉皇
顶进发，需要静下来调整一下
心态，恢复一下体力，回望一下
来时的路，看看哪里有失足的
地方。这种提升只是为了更快
更稳的攀登。企业发展也如大
河奔流，难免泥沙俱下，企业的
航船若想平稳前行，必须绕过
暗滩和漩涡。反思正商，18 年
来我们一直在冲锋陷阵，行军
打仗，的确我们攻下了很多碉
堡，抢占了很多山头，正商的确
做得够大够强，不仅郑州的项
目遍布全市各个区域，还在省
内和省外的五个城市开始布
局，应该说这些年来做大规模
是企业发展的必需，只有做大
做强企业，才能家有存粮心中
不慌，才能‘仓廪实而知礼节’，
才能为提升品质奠定基础。但
是一个企业要想成为百年老
店，要想基业常青，要想稳健发
展、永续经营，不能仅仅靠规模
效应，不能仅仅靠销售数字报
表，最终的检验标尺还是品质，
因为所有的产品，终归要经得
起时间的检验，要成为城市的
艺术品，成为城市的经典，而不
是成为城市的垃圾。”

（下转十版）
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